

LA ÚLTIMA HORA

DOCE EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

Año XIX—Número 6.746

Palma de Mallorca, Lunes 21 de Octubre de 1912

EDICIÓN DE LA MAÑANA

Por telégrafo

CONGRESO

Madrid 20 (2'15 m.)

En la sesión celebrada en el Congreso ha continuado la interpelación de la huelga de Ferrovianos.

El señor Pablo Iglesias afirma que los obreros han cumplido con la ley. Dice que los señores Canalejas y Maura han sido dos facciosos. Los obreros han sido engañados lo cual pueden traer al Gobierno malas consecuencias.

Las compañías ni siquiera contestaron a las peticiones acordadas en el Congreso ferroviario.

Protesta de la llamada de los reservistas.

Sostiene que hubo promesa a los obreros, que no se ha cumplido. Ahora dirán y con razón, ¿quienes se fía de Canalejas? El señor Villanueva reclama:—No lo diría si no anduviese en medio de quienes explotan a los engañados.

El señor Iglesias:—S. S. carece de prudencia para ocupar ese banco. Me injuria a mí y a los obreros el señor Villanueva. Antes de conseguirse suprimir la huelga haremos de conseguir lo que necesitamos y los obreros irán donde los lleve nuestra obsecación.

El señor Canalejas interviene en el debate recomendando calma. Afirma que los obreros están sugestionados por los fomentadores de las luchas a fin de llegar a sus fines políticos.

En todos los países se ha considerado la huelga de ferroviarios como revolucionaria. Dice que está mirando los propósitos de quienes la fomentaban y se presentaba como infame.

Defiende la labor del señor Villanueva justifica las medidas que se adoptaron; si éstas no se hubieran tomado el país le hubiera execrado por inepto y cobarde.

Los gobernantes ultraradicales y socialistas como Brian...

El señor Iglesias interrumpe diciendo—Un socialista renegado.

El señor Canalejas—Pero no renegó Francia. Un socialista como Brian, cuando la huelga de ferroviarios aplicó enérgicas medidas, para reprimirla.

Explica luego la espontánea intervención del señor Amado.

En este punto se proroga la sesión.

El señor Canalejas sigue sosteniendo que con los proyectos presentados interviene en favor del obrero y también en favor de la sociedad (Aplausos).

El Sr. Amado dice que al intervenir en el debate dirá lo que crea que deba decir. Hace una extensa historia de su intervención. Cuando visitó al Sr. Canalejas este me dijo que se presentarían proyectos que convenían soluciones para las demandas de los ferroviarios.

Lee las cartas que dirigirá el Sr. Amado a los obreros y la que el Sr. Canalejas escribió al Sr. Amado.

En esta se dice que el Gobierno presentará un proyecto que contiene soluciones concretas a los cinco puntos de las reclamaciones de los obreros.

El Sr. Canalejas dice que nada de lo que

se ha pactado se refiere a las concesiones y si a las que está consignado en el proyecto.

El Sr. Iglesias dice—Después del discurso del Sr. Amado ha quedado demostrado que hubo compromiso. Por esto me asombro que siga el Gobierno en el banco azul. A pesar de lo que se ha dicho hubo pacto en lo relativo a las horas de trabajo y a valor de los jornales convenidos.

Se pone al debate el presupuesto de Gobernación.

El Sr. Salillas lo combate.

El Sr. Orduño agradece la consignación de dos millones de aumento para Correos y Telégrafos.

Después de intervenir varios diputados se aprueba la totalidad y sigue la discusión del articulado.

La situación política Se habla de crisis

Los comentarios que se hacen.—
Los conservadores satisfechos.—
Frase de Sol y Ortega.

Madrid 20 (11'30 m.)

La situación en que ha quedado el Gobierno después de la sesión de ayer del Congreso ha dado objeto a que se hicieran buen número de comentarios, estimándose que está próxima una crisis ministerial.

Los conservadores se muestran regocijados, creyendo que no transcurrirá mucho tiempo a que se les llame a los Consejos de la Corona.

El señor Sol y Ortega ha dicho que le había parecido el señor Canalejas a una locomotora guiada por squirrels.

Republicanos indignados

Los republicanos están indignados por las frases que dirigió el señor Villanueva a Pablo Iglesias.

Han acordado pedirle una explicación sobre dicha frase; si no la da emprenderán una tenaz obstrucción a los presupuestos.

¿Habrá crisis?

Madrid 20 (11'30 m.)

Anoche siguió asegurándose que habría crisis parcial con la base de la salida del ministro de Fomento; pero los intimos del señor Villanueva decían que este entiende que es un deber de honor permanecer en el banco azul para defender los presupuestos.

Lo que opina la prensa

«A B C» opina que con lo que pasa solo se busca a todo trance el modo de destruir al Gobierno, sin reparar en las dificultades que se plantean para la nación.

«El Liberal» considera que todo lo sucedido es un verdadero desastre para el partido liberal. Califica de incongruencia el que den mañana una lección de liberalismo los conservadores por boca de quien se asegura que proclamará la licitud de la huelga salvo solo en el caso de una conflagración revolucionaria.

«El Imparcial» juzga también la sesión de una jornada desastrosa.

La actitud de Montero Ríos

Nuestro corresponsal en Pontevedra telegrafía lo siguiente:

Parece ser de carácter oficioso a pesar de cuanto se dice, que la resolución del Sr. Montero Ríos nadie la conocerá hasta que termine el asunto de vital interés que afecta particularmente a un alto personaje allegado suyo.

Declaraciones de Canalejas

Madrid 20 (2'30 m.)

El señor Canalejas al recibir a los periodistas ha hecho las siguientes declaraciones:

Reconozco el derecho a la crítica que tiene la prensa. Se me alcanza el móvil a que responden las coincidencias de las censuras que dirigen todas las oposiciones contra el Gobierno; pero cuando se habla de actos personales de los ministros y maleiciosamente se desfiguran poniendo en entredicho la formalidad personal, no extrañarán que me defienda contra las inexactitudes; unos, por pretender mermar la autoridad del Gobierno y otros porque sueñan situaciones efímeras e improvisadas.

Los conservadores, combatiéndome hace tiempo, coinciden en suponer en mi incorrecciones o en fingir informalidades.

Viene ahora muy a propósito para que se haga constar las declaraciones del gobierno en los últimos meses a fin de confrontarlas con el proyecto presentado. Este se encamina al propósito de condicionar e impedir las huelgas importantes, como la de ferrocarriles.

Nosotros siempre insinuamos este propósito.

Nadie se permitirá decir que el Gobierno contrajese el más leve compromiso para renunciar a este propósito.

Respecto al incumplimiento de las disposiciones relativas a la conciliación y arbitraje, si no fué clara la ley, en este punto, se rectificaría el equivoco. Si existiere, consistiría en lo relativo al personal y a las mejoras de éste. ¿Qué compromisos ha contraído el Gobierno sobre eso?

El primer compromiso que contrajo fué el de gestionar cerca de las compañías la concesión de mejoras antes de la Ley e independientemente de esta y dentro de este mes. Pues bien, las compañías lo han ofrecido. Y han contestado que haría lo que podría la compañía Madrid-Zaragoza-Alicante, la cual someterá al Consejo que probablemente se celebrará mañana, las propuestas que podrán regir en 1.º de enero.

No puede hablarse, por tanto, de incumplimiento de promesa del Gobierno; al contrario, va a realizarse el segundo compromiso para dar carácter permanente al reformable por la sola voluntad de las compañías.

El Gobierno ha aceptado la fórmula que Mr. Briand ha establecido y otras legislaciones, con la intervención de los obreros. Dice que el Instituto de Reformas Sociales intervendrá en la redacción de los reglamentos o de los estatutos del personal. Por tanto se cumple el compromiso del Gobierno. Este no podía llevar los proyectos sin oír antes a las compañías y a los obreros y los preceptos legislativos.

Y en último caso queda cumplida la promesa de llevar la cuestión a las Cortes.

Ni se ofreció más ni se ha dejado de cumplir lo ofrecido.

Sólo con notoria mala fe puede hablarse de engaños.

Igualmente cumplí cuantas promesas hice a los mineros de Bilbao, a los hulleros de Asturias y a los ferroviarios andaluces y al último proyecto de los dependientes de comercio.

Decir a los obreros que el Gobierno les

engañó es faltar a sabiendas a la verdad; es combatir al Gobierno sin razón.

Como la verdad siempre prevalece, acompañada de ella no se temen las injusticias.

Estoy tranquilo y dispuesto a continuar la obra de Gobierno y a cumplir mis deberes mientras cuente con los apoyos indispensables del régimen constitucional.

Lo de los ferroviarios

Dimisión de la Junta—Buenas impresiones

Madrid 20 (11 m.)

Barcelona.— Los ferroviarios han celebrado una asamblea presidida por el señor Ribalta, quien leyó la dimisión de toda la Junta directiva, con carácter irrevocable.

El Sr. Ribalta declaró que tenía buenas impresiones del proyecto que se discute en el Congreso.

Leyó los telegramas que había recibido de los señores Maura, Larroux, Cambó e Iglesias (don Dalmacio) ofreciéndose interesarse en el Congreso por los ferroviarios.

Se acordó telegrafiarles para demostrarles el agradecimiento de todos los reunidos.

Un orador que atacó al proyecto, fué abucheado por los concurrentes.

El señor Ribalta pronunció una frase gruesa, que originó el que se promoviera un fuerte escándalo.

Intervino el delegado del Gobierno, levantándose la sesión en medio de un gran alboroto.

ECOS VARIOS

Balance del Banco

Madrid 20 (2'15 m.)

En el balance del Banco de España el oro ha aumentado en 684.345 pesetas y la plata a 723.702 pesetas y han disminuido los billetes en 4.653.850 pesetas.

Figuroa Alcorta.— Lo que opina Córdoba.— Ha llegado a esta el señor Figuroa Alcorta. Ha dicho que regresará a la Argentina a fines de diciembre.

Hoy visitará la población y mañana marchará a Granada.

Considera de un gran resultado práctico las fiestas celebradas con motivo del centenario de las Cortes de Cadiz.

Preguntado sobre el problema de la emigración ha declarado que en la Argentina vive un millón de españoles, cuyas ganancias las mandan en su mayoría a España.

FABRA.

Espectáculos

Lírico

Esta noche despedida de la Compañía y beneficio del maestro ARTURO BARATTA. La hermosa ópera en cuatro actos del Maestro Puccini

LA BOHEME

Completará la velada de hoy una hermosa parte de concierto en la que se ejecutarán a toda orquesta y a telón corrido las siguientes piezas:

Preludio de *Lohengrin*, del maestro Wagner.

Marcha húngara de la *Dannazione di Faust*, Berlioz.

Overtura de *Tannhauser*, de Wagner.

Entrada general 0'90 pts.

Baleares

Todos los días de 6 y media a 11 noche Cine y Varietés.

